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Ⅰ．受講者より 
 
１．土曜学習に参加するにあたり、不安や心配があり 
ましたか？ 

A あった ５％   Ｂ なかった ９５％   
２．講座に参加して、どうでしたか？ 

A よかった １００％ 
３．多治見はよい所だと思いましたか？ 

A 思った ９８％     Ｂ 思わない ２％   
 ４・多治見がもっとよくなるといいと思いましたか？ 

A 思った ９６％    Ｂ 思わない ４％ （今でも十分） 
 
① 参加して思ったこと 
・私は今日の土曜学習で、「多治見市はこんなにいい町な
んだ」と、思いました。なぜかというと、多治見市は焼き物や
タイルが有名だからです。また、３年生になったら、土曜学
習をいっぱいやりたいです                     （小２） 
 何度か参加させていただいていますが付き添わせていた
だいたのは初めてで、とてもよい講座だったと思います。 
参加する中学生も成長の場になっていて、多治見の伝統や
文化を通じて縦のつながりができたことを素晴らしく思い

ました。ありがとうございました。          
（小２保護者） 

・鉛筆でなぞるのがちょっと難しか
ったし、絵の具でぬるのもちょっと
難しかったです。でも、やっていたら、
どんどん楽しくなってきました。「ま
たやりたいな」と思いました。(小２) 
 紙の上に描くのとは違ってタイル

の上はとても難しそうでしたが、最後までとても集中してい
ました。また、終わった後「またやりたい！！」とも。「楽しかっ
たんだな」と、感じました。               （小2保護者） 
・今回上絵付師と言う仕事があることを初めて知りました。
見本を見ている時もスラスラと素敵な絵ができあがってい
き「すごいな」と思い、親も勉強になりました。（小4保護者） 
・教えてもらって楽しかったです。上絵付けのやり方を知れ
たし、緑の絵の具は黒色のものでぬっていることを初めて
知りました。黒をぬった後にまた上から灰色をぬっていて、
その後に焼くと色が出てくることを初めて知りました。また
今度も土曜学習に参加したいです。              （小３） 
 なかなか学ぶことができない内容で、とても濃い時間に
なりました。ありがとうございました。        （小３保護者） 
・上絵付けがこんなに難しいとは思わなかったです。絵を
絵の具で描いた時が一番難しかったです。「多治見がもっ
と陶器やタイルで有名になったらいい」と思いました。(小３） 
 久しぶりに近くで見学ができ、一緒に楽しい時間をすごす
ことができよかったです。                 （小３保護者） 

・筆を細かく動かすところが難しかっ
たけど、上手くいったのでうれしかっ
た。今度もおもしろそうなのがあれば
参加すると思う。また今度も上絵付け
をしたいです。             （小３） 
 とても楽しく作業ができたようでよか
ったです。このように多治見の地場産
業や職人の技を体験できるのは、本
当に貴重だと思うので、次回以降も参加したいと思います。
ありがとうございました。                 (小３保護者) 
・いろいろなことを教えてくれてありがとう。楽しかったので
また行きたい。教えてくれたから上手に絵ができました。 

（小２） 
・親子ともに上絵付けを知らなかったので、知ることができ
てとてもよい一日になりました。多治見の素晴らしい文化に
誇らしい気持ちになりました。講師の方々がみなさん優しく、
楽しい講座でした。                      （小２保護者） 
・私は絵を描くことが大好きなので、上絵付けを体験でき
たのは、とてもよい機会でした。正直、知らない人との関わ
りは苦手ですが、周りの方たちが優
しく接してくれたので、土曜学習が
よりよいものだと再確認しました。多
治見市の伝統をこうしたもので知
れるのは、とてもいいです。上絵付
けは意外にも色をのせるのが難し
かったですが、描いていると楽しか
ったです。ありがとうございました。 

（小6） 
 ・教えてくれる先生たちが優しそうで、わからないことも聞
きやすくて楽しかったです。                    （小5） 
 一緒に参加しましたが私自身も勉強になり、また、「このよ
うな高い技術力をもっている方がいるが、時代と共に少な
くなってきているのかなあ」と、感じました。今の子どもたち
がこのような学習に参加し、自分の住んでいる街を他の人
に誇れる様、知識を入れることは大事ですね。（小５保護者） 
・上絵付師さんの作品がとてもかっこよくて、「僕もこんな
ふうに作りたいな。特に壺が欲しいな。」と思いました。優し
く教えてもらえたので作りたかったタイムマシーンの絵を上
手に描くことができました。ありがとうございました。(小２) 
 何度も「優しかった、優しかった。」と、言うので「私が教え
るときは怒ってしまうことが多いな。ふだんも教えてもらうと
いう時は、怒られてしまうのかな。」と、考えさせられました。 
                                      （小２保護者） 
・いろいろ手を出したいところをぐっとこらえて子どもの絵
付けを見守っていましたが、陶磁器上絵加工工業協同組
合の方が何度もアドバイスをして下さりました。色によって
特性が違うこと、補修の仕方など・・・「たかが子供の体験、
されど絵付け」と、言うことで、絵付けへの愛を感じました。
ありがとうございました。                  （小３保護者） 
・出来上がった作品を見る機会はありますが、絵付けをして
いるところを拝見できるのは、とても貴重な機会でした。一
緒に参加することができてよかったです。    （小５保護者） 
・多治見市で絵付師の方がどうやって増えてきたかの歴史
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や、現在どういう活躍をされているのかを知ることができて
勉強になりました。また来年も是非やっていただきたいで
す。                              （小2保護者） 
・タイルの絵付けの時、私は難しかったので時間がかかっ
てしまったけど茶碗に絵を描いて手本を見せていた先生は
簡単そうにスッと岩や花、鳥の絵を描いていたので、私もあ
んな風に上手に描けるようになりたいです。私が絵を描い

たら隣の子が「上手だね。」と、言って
くれたのでとてもうれしかったし、自
信がもてました。          （小４） 
 講座に参加する前の下書きをしてい
る時からとても楽しそうにしていまし
た。娘たちの祖母が、以前に仕事で
陶器の絵付けをしており、今回自分
で実際に体験してみて、改めて祖母
の凄さが分かったのではないでしょ

うか。また、祖母とのコミュニケーションのきっかけになると
よいと思います。                       （小４保護者） 
 
・お友達がいるか不安だったけど何人かいたし、新しくお友
達もできて、とてもいい講座だと思いました。      （小３） 
・中学生ボランティアの方がとても優しく面白くて、楽しく参
加できました。ありがとうございました。  （小4保護者） 
・意味がうまく分からなかった時、中学生ボランティアの方
や土曜学習サポーターの方が優しく教えてくれたので、絵
付師について分かりやすかったです。           （小５） 
 
・多治見の上絵付師が減ってきていることが分かって、少し
でもこれから上絵付のことを知ってもらうために、学校の友
達に分かったことを話してみようと思いました。   （小４） 
・今日の講座は 2 回目でしたが、絵の具はもともと日本に
はなく中国から輸入されたということ、80代の男の人が現
役で上絵付師をやっていることなど「なるほど」「そうなん
だな」と、改めて凄さを感じました。実際に絵付けをやって
みると難しくて思った通りにはできなかったけど、とても楽
しかったです。土曜学習は今日で最後だったけど、どれも
楽しかったです。６年間ありがとうございました。    （小６） 
・筆で絵を描くことに慣れていなかったので上絵付けが思

っていた以上に大変
でしたが、鉛筆やペ
ンとはまた違った味
のある絵になりまし
た。またこのような
講座があれば参加
したいです。（小６）           
 

小学校もこれで卒業になるので、最後に初めてのことに
挑戦できて良い体験になったと思います。今まで転写はや
ったことがありますが、筆で強弱を考えながら色ぬりする
のは難しかったようです。「少し失敗した。」と、言っていまし
たが、出来上がりは楽しみなようです。ありがとうございま
した。「中学ではボランティアとして参加できるといい」と、
思います。                            （小6保護者）  

Ⅱ．中学生ボランティアより 
 
１．土曜学習に参加するにあたり、不安や心配があり 
ましたか？ 

A あった ３０％   Ｂ なかった ７０％   
２．講座に参加して、どうでしたか？ 

A よかった １００％ 
３．多治見はよい所だと思いましたか？ 

A 思った １００％       
 ４・多治見がもっとよくなるといいと思いましたか？ 

A 思った １００％  
 
・初めて土曜学習ボランティアに参加しました。最初は、緊
張して「変なことを話したらどうしよう」とか「名前覚えれる
かな」とか嫌なことばかり考えていたけど、途中からだんだ
ん楽しくなってきて自分用のタイルを完成させることまでで
きました。2 年生になった時は、初めから楽しめるようにし
たいです。講師の方の話は私も知らないことばかりで上絵
付けの歴史や方法などを聴け
て勉強になりました。ありがと
うございました。 （中１） 
・最初は少し緊張したけど、み
んなが話をしっかり聞いてく
れたので楽しくできました。次
はもっと自分から行動をして
たくさん片付けの手伝いなどもしていきたいです。絵付け
の難しさとか絵付師はすごいことが分かりました。（中１） 
・今回の土曜学習では、陶磁器上絵加工工業協同組合の
人に歴史や作品の説明・作品の作り方を教えてもらいまし
た。作品の作り方の説明で、前回の反省点から注意事項を
言っていたのは適切だと思いました。また、小学生も中学生
ボランティアも分からない点をすぐに質問できていたこと
がよかったです。 
 作品作りの時に、「下絵を変えたい」と、言っている子がい
たので、下絵の紙に注意事項を書くと好ましかったです。
でも、制作時間はたっぷりとってあったので、自分のグルー
プでは中途半端に終わってしまった子はいなかったのでよ
かったです。                                （中１） 
・前回と比べて話が短くなったのがよかったです。ただ、は
じめの準備で集合時間の 10分前に来ましたが、バタバタ
していて余裕がないので、「準備の時間が足らない」と、思
いました。準備の時間を長くしたいので、集合時間を 10～
15分ほど早くしてほしいです。立っているのは疲れたので、
中学生の机と席があるとよかったです。体験時間は十分足
りました。                                  （中２） 
 
Ⅲ 要望のあった改善点 
・参加人数と必要な活動面積、汚れ防止のシートの大きさ
と会場の広さの読み不足であったため、席が不足した。 
・開場の時間と準備の時間、開催開始時刻・制作時間との
バランスの検討。 
・実演のスクリーン拡大映像の明彩度を上げる。 
・申込者が全員受講できるための組織体制。 

 

 

 


